

Libros

CARDENAS, GERARDO. El Sector de Economía Social en el Perú. Lima (Perú) Edición Centro Estudios para el Desarrollo y la participación 1983, 453 págs.

Quien desee contar con una visión global y a la vez pormenorizada de los orígenes y desarrollo de la cooperación en el Perú, a partir de un enfoque interdisciplinario de las ciencias sociales y conocimiento profundo y directo de la realidad, tendrá en la reciente obra de Gerardo Cárdenas, una fuente de inapreciable valor.

Se inicia la investigación con el análisis de las formas tradicionales de la cooperación que se dieron en la América precolombina, especialmente en la zona que habría de ser del dominio Incaico: el "ayllu" y los más simples del "ayni" y la "minga" para rastrear luego el origen de las primeras cooperativas al promediar el siglo XIX con la creación de la cooperativa de consumo de la "Confederación de artesanos Unión Universal" en 1866 y la cooperativa "El crédito social" inaugurada un año más tarde. Realiza luego un análisis del proceso histórico peruano, tanto desde el ángulo económico así como también ideológico político, prestando particular atención a Víctor Raúl Haya de la Torre y José Carlos Mariátegui, políticos cuya acción y pensamiento se prolongan hasta el presente.

Simultáneamente va delineando la aparición de diferentes formas de cooperativismo que aparecen en el panorama nacional y las diversas disposiciones legales que acompañan el proceso, culminando el capítulo, que el autor califica como introducción, con un cuadro donde se sistematiza el análisis respectivo que llega hasta 1963.

En el Capítulo I sigue con la Investigación pero esta vez concentrada en dos décadas: 1964 y 1983 y dentro de las mismas el análisis de las políticas generales y las referidas al sector de la cooperación por parte de cuatro gobiernos: el primero de Fernando Belaunde, los gobiernos militares de Velasco Alvarado y Morales Bermudes y el segundo y actual gobierno democrático de Belaunde. Se estudian las políticas adoptadas con relación a las diferentes formas de cooperación; los organismos administrativos creados para implementar estas políticas y las disposiciones legales dictadas en consecuencia. Presta especial atención al pensamiento y a la acción de la "Revolución Peruana" que se propuso "llevar a cabo un proceso de transformación de estructuras sociales, políticas y culturales con el fin de lograr una nueva sociedad en la que el hombre y la mujer peruanos vivan con libertad y Justicia", y que intenta a través de formas autogestionarias y cooperativas lograr tales propósitos. Abundantes estadísticas e información de primera fuente, sobre el connotado proceso de la reforma agraria peruana enriquecen el capítulo.

La parte siguiente estudia al movimiento cooperativo peruano en su conjunto, en su evolución histórica, en su crecimiento poblacional, diseminación geográfica, estratificación socioprofesional de las cooperativas y sus socios para analizar posteriormente los distintos tipos de cooperativas y las desigualdades que se registran en cuanto a dimensión e importancia.

El capítulo III centra su atención en el análisis crítico de la nueva ley de cooperativas (Decretos legislativos N°85 y 141 de 1981), la que compara con su precedente la

Ley 15260 de 1964, y cuyo contenido va desbrozando con acotaciones y datos de la realidad que la norma tiende a mejorar.

El siguiente capítulo analiza los esfuerzos de integración y el papel del Órgano gubernamental el Instituto Nacional de Cooperativas en su promoción. Constata la creación en 1973 de la Confederación de Cooperativas del Perú como organismo de cúspide, los avatares de su existencia y su sustitución por la Confederación Nacional de Cooperativas en el marco de la nueva ley, en junio de 1982. Completa el panorama de la integración con el recuento de las entidades de segundo grado por rama y su real incidencia desde el punto de vista operativo y representativo.

El capítulo V aporta una seria investigación sobre el grado de penetración cooperativa desde diferentes variables de la economía nacional: la población, la distribución geográfica, la incidencia en la población económicamente activa y la generación de empleo, fundamentado en abundantes estadísticas e información documentada. Culmina lo que constituye en realidad un diagnóstico del cooperativismo peruano con un estudio del grado de su penetración social y cultural: participación de los socios, gravitación de la prensa cooperativa y relaciones con otros sectores sociales; sindicatos, partidos políticos, etc.

El siguiente capítulo está dedicado al estudio de las formas asociativas de economía solidaria, que sin ser cooperativas propiamente dichas, coexisten con ellas en el Perú y son por su naturaleza destinadas a la conformación del sector de la economía social. Desfilan así, con abundantes datos las sociedades agrícolas de interés social (SAIS), grupos y comunidades campesinas, sociedades de ayuda mutua. Se completa la imagen de los potenciales componentes del sector de economía social con el sector de la autogestión integrado por las empresas de propiedad social, empresas administrativas por sus trabajadores y empresas comunitarias sociedad anónima, comunidades laborales e industriales, etc. En el lector de nuestra tierra, despertará asombro esta polifacética y policroma floración de formas asociativas, muchas de ellas producto de tradiciones ancestrales y, otras resultado del afán renovador de los ideólogos que impulsaron el proceso de la Revolución Peruana.

El tema de la educación y capacitación cooperativa en los diferentes niveles del movimiento y de la enseñanza universitaria, es estudiado en el capítulo octavo.

Los capítulos IX y X exceden el marco nacional para adentrarse en la problemática de la integración, a nivel regional andino, continental americano e Internacional. Allí Cárdenas nos ofrece una documentada relación de los eventos realizados en tal sentido, de los organismos existentes y de los distintos programas en ejecución, aportando ideas y proposiciones para el logro de los objetivos comunes del cooperativismo en función del desarrollo integrado de los pueblos de la América Latina.

Por la apretada síntesis que por ser tal registra omisiones, podrá el lector apreciar la seriedad y densidad de la obra que comentamos, que, podríamos decir, resume la rica experiencia y el rigor científico de un cooperador que entregó su vida a la militancia social en su patria y posteriormente a su labor como Consejero Regional en Cooperativas de la O.I.T. Los estudiosos de la cooperación cuentan a partir de ahora con un nuevo libro de singular trascendencia para el desarrollo de las ciencias sociales.

CABALLERO ROMERO, Alejandro. Criterios Operativos y Prácticas sobre Investigación Científica aplicados especialmente en el estudio del cooperativismo. Presentación de Carlos Torres y Torres Lara. Lima, Instituto de Cooperativismo de la Universidad de Lima, 1983, 196 pags.

El autor es magister en administración de la educación y profesor de Metodología y Seminario de Investigación en la Maestría en Ciencias de la Cooperación de la Universidad de Lima, carrera de postgrado creada a iniciativa del Instituto de Cooperativismo (IDECOOP) de la citada casa de estudios, destinada a la formación de investigadores y docentes en "la cooperación cooperativa, autogestionaria y mutual, que partiendo de su propia especialidad profesional: agronomía, leyes, educación, sociología, administración, etc., logran profundizar en la investigación de un fenómeno moderno de gran importancia para el desarrollo social y económico".

El presente volumen no pretende ser un ensayo teórico sobre Epistemología o Metodología, sino que tiene como objeto "ayudar operativamente a quienes desean hacer investigaciones fácticas con poder explicativo, y tesis con iguales características", Su orientación se enmarca en dos fuentes fundamentales: la orientación racionalista lógica del peruano Francisco Miró Quesada, Cantuarias, y la metodológica de nuestro compatriota Mirto Bunge.

La obra está dividida en 16 capítulos. En el primero, titulado "Interrogantes básicos sobre la investigación científica", el autor comienza definiendo ciencia, investigación, método científico, sus partes, sus presupuestos; hace una reseña de la formación del pensamiento científico, establece tipos de investigación por niveles, se plantea los ideales y funciones de la ciencia, y otros problemas básicos tales como la distinción entre proceso de conocer y su resultado o producto, el conocimiento, criterios de objetividad, certeza y validez, las dificultades para alcanzar el conocimiento objetivo, etc.

El capítulo siguiente se refiere al papel del marco teórico, entendido como "conjunto de conocimientos, información, experiencias y creencias que, constituyendo nuestro saber, se organizan y usan para la percepción, tratamiento e intento de solución de un problema..." (pág. 42).

Los capítulos 3 al 10 tratan de la orientación general de los diseños de investigación y sus diversas etapas (definición de problemas, criterios de selección, relación entre métodos, objetivos, hipótesis y variables, metodología a emplearse en una investigación específica y estructuración del informe final). Precisamente, el capítulo referido a la metodología a emplearse en una investigación específica, que incluye aspectos prácticos importantes, tales como determinación de la población, universo o ámbito, muestras, técnicas de obtención de información, tratamiento y análisis de los datos, etc., creemos que es demasiado sintético y que, sí bien puede complementarse con algunos de los textos señalados en la abundante bibliografía citada al final del libro, debería haberse ampliado en éste, dados los fines que se persiguen. El capítulo 11 es complementario de los anteriores y desarrolla ejercicios prácticos para la elaboración de un plan.

De indudable valor práctico son los capítulos 12 y 13, referidos a la aplicación del desarrollo anterior a una investigación en el ámbito cooperativo; el autor escogió para ello la elaboración de un modelo de aplicación del método de Dirección por Objetivos en una empresa cooperativa. Incluye asimismo ejemplos de tipos de encuestas para ser aplicadas en las diversas etapas del plan. La inclusión de este caso, significa una con-

cepción de la ciencia que va más allá de la descripción, explicación y prognosis, implicando también una acción transformadora de la realidad.

Retorna el texto el desarrollo general de la investigación científica en el capítulo 14, referido a la relación existente entre contrastación de hipótesis y búsqueda de conclusiones. El siguiente apartado incluye ejercicios prácticos para la ejecución de una investigación, culminando el libro con "Algunas aplicaciones de la lógica en la investigación científica", capítulo que por su temática y nivel de abstracción pensamos que deberla haberse incluido entro los apartados iniciales (quizá entre el primer y segundo apartado)

En síntesis, la obra, en general, sirve eficazmente a los propósitos didácticos que se plantea, habida cuenta da la casi nula formación en las currículas de grado de nuestros países latinoamericanos en la metodología y técnicas de la investigación científica

Y. K.

Publicaciones Periódicas

Desarrollo Económico. Revista de Ciencias Sociales. Buenos Aires, Instituto de Desarrollo Económico y Social (IDES) Vol. 23, N° 91, octubre- diciembre 1983.

El accionar del cooperativismo se efectúa en el contexto de una compleja y rica realidad económica, social y política. De allí que el estudio de los procesos - a través de las diversas ciencias sociales- en Argentina y América Latina, no puede estar ausente de su labor; de otra manera se transformaría en práctica ciega, sin contacto con la realidad, cambiando el vuelo del águila por el de perdimiento.

El número que comentamos pertenece a una de las publicaciones en su género de mayor prestigio en nuestro país y América Latina, con una no frecuente continuidad desde comienzos de la década del sesenta. Entre los artículos de mayor interés para el estudioso de la economía latinoamericana, destacamos: "La nueva distribución funcional "del ingreso en la Argentina", de Alvaro Orsatti, quien, luego de analizar la participación asalariada durante el período 1974-1982, en relación con variables como la dinámica de los precios relativos, el mercado de trabajo, las políticas previsionales y la industria manufacturera, realiza algunas reflexiones sobre las perspectivas futuras, considerando que la participación asalariada en el ingreso entre 1976-83 es "la menor de los últimos 50 años"; René Cortázar, de la Corporación de Investigaciones Económicas para Latinoamérica, en "Chile: Resultados Distributivos 1973-1982" examina la evolución de las remuneraciones reales y el desempleo y los efectos en la distribución del ingreso de las políticas económicas aplicadas entre 1973 y 1982, bajo la inspiración de la escuela de Chicago en el país trasandino, demostrando el carácter regresivo y no neutro de las políticas monetaristas, destacando "los enormes costos que actores sociales muy importantes en Chile han debido pagar, en términos de derechos políticos y humanos", puesto que las reformas económicas y la represión política no constituyen fenómenos independientes. Jorge Schvarzer, efectúa un meduloso análisis de los cambios ocurridos en la hegemonía del sector industrial argentino, en su trabajo "Cambios en el liderazgo industrial argentino en el período de Martínez de Hoz ", sobre la base del estudio de las cien mayores empresas que actúan en nuestro país. La sección "Notas y Comentarios" recoge partes de la polémica entre Ernesto Feldman, funcionario del Banco Central de la República Argentina y Roque Fernández, del Centro de Estudios Macroeconómicos de Argentina, acerca de un artículo publicado por el segundo en un número anterior de la publicación sobre la Crisis Financiera Argentina entre 1980 y 1982. Asimismo, Adolfo Canitrot, Integrante del IDES retoma el tema de la participación asalariada en "El Salario Real y la Restricción Externa de la Economía", planteando propuestas de política económica al gobierno civil que asumiría los destinos del país en diciembre de 1983.

Además de estos estudios económicos, podemos encontrar en la publicación dos trabajos que pueden incluirse en el marco de las ciencias políticas: J. Manuel Valenzuela: "Movimientos Obreros y Sistemas Políticos: Un análisis conceptual y tipológico" y Helgio Tindrade, de la Universidad de Río Grande del Sur (Brasil) acerca de "La cuestión del fascismo en América Latina".

Cierran la edición dos notas necrológicas y la tradicional Reseñas Bibliográficas.

En resumen: Un importante acervo de información y de puntos de vista para quien se interese en profundizar la realidad en la que actuamos.

E. O. G.